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En premier lieu, permettez-moi de vous redire mes souhaits de bonne et heu-
reuse année de la part des membres du Comité de Jumelage Yzeure Kafountine. 
Que cette année soit belle pour vous et vos proches, et quÕen 2023 nous puis-
sions aller et venir librement entre le Sénégal et la France !  
En effet, lÕexpérience de ces trois années sans mission nous a montré une fois 
de plus la nécessité des rencontres pour la vie du jumelage et lÕaccompagnement 
des projets.  
Je vous laisse imaginer le bonheur de se retrouver, bonheur qui ne sÕest pas tari 
durant nos semaines de présence du 17 novembre au 5 décembre 2022. Après 
une arrivée fêtée avec le kumpo par la nouvelle équipe municipale et la popula-
tion, nous avons pu, sur la totalité du  séjour répondre aux objectifs de notre 
voyage tout en lÕassociant à un circuit touristique dans le sud de notre belle Ca-
samance. 
Plusieurs réunions de travail ont été nécessaires pour nous présenter mutuelle-
ment avec le maire David Diatta élu depuis février 2022 et pour exposer  la na-
ture de notre partenariat depuis bientôt 35 ans. 
Les différents déplacements dans les villages accompagnés par des membres de 
la commission coopération nous ont permis par exemple de présenter les 5 pro-
jets en cours et, pour 3 d'entre eux, de décider d'un commun accord d'un nou-
veau plan de remboursement adapté aux capacités financières du moment.  
Nous avons pu constater que les conséquences économiques de la crise sanitaire 
sont bien présentes à Kafountine comme celles dÕailleurs de la crise climatique 
avec un impact direct au quai de pêche. Le maire de Kafountine a dÕailleurs fait 
partie des responsables politiques du Sénégal invités à la COP 27 en Egypte en 
novembre dernier. 
Il nÕest dÕailleurs pas exclu que de nouvelles pistes de coopération puissent se 
développer dans le domaine du développement durable. 
Je vous souhaite maintenant une bonne lecture, dans lÕattente de se retrouver 
pour les manifestations de lÕannée 2023 dont le 35ème anniversaire du jumelage !   

la présidente,  Marie-Luce Garapon 

Le président de la commission 
coopération, Pape Landing, 
sera notre interlocuteur  
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La première fois dÕIsabelle …. 

Ce premier voyage à Kafountine fut pour moi une merveilleuse découverte. Il faut 
dire qu'il se déroulait a priori sous les meilleurs auspices , avec des compagnons 
de voyage enthousiastes qui m'avaient déjà transmis un peu de leur passion. 
Ce qui m'a frappée dès l'arrivée à Kafountine, c'est lÕaccueil plus que chaleureux 
des sénégalais. Impossible de croiser quiconque sans qu'un "Ça va ?" soit lancé à 
notre adresse, et pour peu que l'on réponde, la conversation s'engage tout natu-
rellement. Les enfants ne sont pas en reste, parfois intimidés par notre pâleur 
inhabituelle, mais souvent enclins à jouer à se faire peur en fuyant le regard des 
toubabs.  
Les élégantes tenues colorées des femmes renforcent la banalité de nos tenues 
occidentales. Les petites échoppes des artisans sont un lieu d'échanges perma-
nents, et pas de chichi pour les essayages chez le tailleur ! 
Au restaurant il faut s'armer de patience, et je confesse qu'il ne s'agit pas de ma 
principale qualité... Le temps acquiert une autre dimension. Mais une Gazelle bien 
fraîche et surtout la conscience que des stocks de nourriture sont au-delà des 
moyens de la plupart  des gens, restaurateurs compris, permettent d'attendre le 
repas. Repas à base de riz dont on ne se lasse pas tant il est parfumé, servi avec 
du poisson ou du poulet ou de la sauce arachide, délicieuse mais à consommer avec 
modération sous peine de somnolence ! 
La nature est une source sans cesse renouvelée d'émerveillement: pistes qui ser-
pentent dans la brousse, palmiers au loin, majestueux baobabs, bananiers, froma-
gers et manguiers à l'ombre propice aux palabres, bolongs que l'on sillonne en pi-
rogue dans la lumière changeante, km de sable le long de l'océan sans le moindre 
hôtel club ...  
Tous ces aspects enchanteurs ne peuvent pas néanmoins masquer  le dénuement 
de la population, lÕabsence de gestion des déchets, les carences de lÕalimentation 
en eau et électricité, le sous équipement du poste de santé et des écoles.  L'école 
élémentaire que nous avons visitée compte  plus de mille élèves pour… 18 classes !! 
De quoi relativiser nos problèmes dÕeffectifs... ou faire des envieux ! 
Les élus ont devant eux une tâche immense. Ils savent pouvoir compter sur le sou-
tien du comité de jumelage. La délégation yzeurienne a pris attache avec la nou-
velle équipe municipale et s'est promis de revenir dès que possible. J'espère bien 
faire partie du voyage ! 
                   Isabelle Lasmayous 

Une nouvelle activité à Kafountine :  
                                    lingerie chez Awa Seck 
 

C'est son mari qui a suggéré à Awa d'ouvrir une laverie à Kafountine après avoir vu cette 
activité à Dakar. Elle a commencé à la gare routière avec 3 machines et 2 employés avant 
d'ouvrir une deuxième boutique dans le village ou elle a installé 
deux machines. 400 fcfa (0,60 €) le kilo pour un service complet : 
elle lave à la machine, fait sécher le linge sur ses nombreux fils à 
linge tendus dans sa cour puis repasse et plie le linge.  
Ses clients sont pour l'instant essentiellement des particuliers 
mais elle compte bien faire de la communication via les réseaux 
sociaux pour toucher les campements notamment.  

Néanmoins les temps sont durs à Kafountine. Entre le loyer, l'électricité quand il n'y a 
pas de coupure, l'eau quand le débit est assez fort, le coût de la lessive, elle a du mal à 
dégager un bénéfice pour rémunérer sa sœur qui vient l'aider. Néanmoins, elle voit loin 
Awa car son local peut accueillir 5 machines et elle voudrait augmenter son activité. 
Mais, comme c'est souvent le cas quand une activité semble juteuse, d'autres cherchent 
à copier et la concurrence s'installe.  
Mais Awa est courageuse et déterminée. Longue vie à sa petite entreprise. 
           Michèle 



 

 

P. 3 

En 2014 : visite de lÕécole n°1 face à la maison de santé : 1000 élèves répartis dans 18 classes : 
moyenne de 70 élèves. Au CP, 4 enfants sur le même banc. Nous apportons des fournitures scolaires 

achetées la veille au marché : le directeur va les distribuer aux orphelins et aux enfants en situation pré-
caire (dotation de lÕétat : 70€). 
Dans la classe de CP, manuel de math et français identiques à ceux des petits français et canadiens puisquÕils 
ont été financés par le gouvernement canadien. 
Visite dÕune salle destinée à lÕinformatique : 2 ordinateurs fournis par Yzeure. 
Vers 11h30, les enfants mangent à lÕécole : des mamans apportent les repas qui sont payants. 
Puis lÕécole continue jusquÕà 14H. 
En 2018 : 30 ans du jumelage, visite officielle avec le maire dÕYzeure 
Ecole dÕAlbadar : 150 enfants dans les 3 classes de maternelle : bien équipés avec des tapis, des coins cui-
sine, jeux etc… comme en France, pas de jeux éducatifs ni de matériel malgré des dons UNICEF. Cantine 
gérée par les parents. 
LÕécole primaire est composée de 12 classes accueillant 411 élèves : 2classes ont le toit qui sÕeffondre mais 
un jardin pédagogique, une pompe et des arbres plantés par les élèves grâce à un grand investissement de 
lÕéquipe enseignante. 
Ecole de Diannah : 12 classes pour 692 élèves avec 3 enfants par table et des sols en sable : demande   de 
tables bancs que nous financerons via la mairie. 
En 2022 : retour dans lÕécole n°1 face à la maison  de santé : plus de 1 000 élèves répartis dans 18 classes  
(toujours 3 par table) : pas de changement par rapport à 2014 si ce nÕest 2 classes toutes neuves, cons-
truites par les chinois ! Mais les autres ont souvent le plafond à lÕair ! 
Les manuels de français et de math, fournis par lÕEtat, sont toujours bien faits, proches des programmes 
français et la salle informatique possède un ordinateur et un piano… 
Nouveauté : 2h30 dÕenseignement dÕarabe par semaine 
Beaucoup de plaintes de la part du directeur et des enseignants qui doivent payer eux-mêmes leur abonne-
ment à Internet, les factures dÕeau et dÕélectricité. Nous finançons pour la somme de 137€ papier et encre 
pour imprimer les évaluations du premier trimestre. 
Vers 11h30, coupure où les enfants achètent à manger auprès de dames venues vendre mais ce ne sont plus 
les mamans !  Retour en classe de 15h à 17h. 
LÕéducation reste une priorité aussi bien pour les nouveaux élus que lÕéquipe dÕavant avec une scolarisation 
totale en primaire et un nombre croissant dÕécoles maternelles.  On note aussi le  grand  engagement des  

enseignants malgré des conditions matérielles par-
fois difficiles. 
    
    

Les écoles à Kafountine de 2014 à 2022  

Une classe de l’école n°1 de Kafountine  
   
 et  
          les enseignants 

Marie-Pierre Caillaud 

 

17 novembre 2022 

Le soir de lÕarrivée de la 
délégation dÕYzeure, un bel 
accueil traditionnel avec le 
kumpo organisé par le maire 
David Diatta et la nouvelle 
équipe municipale 

  (banderole en 1è page) 

                       ML. G. 
Arrivée à Banjul 
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Les projets en cours 

Après un premier contact avec la nouvelle équipe 
municipale de Kafountine, nous avons présenté au 
maire les projets en cours et obtenir un accompa-
gnement pour nous rendre dans les différents  vil-
lages.  
Pour trois d'entre eux, nous avons décidé d'un com-
mun accord d'adapter le  plan de remboursement 
aux capacités financières du moment, du fait dÕun 
contexte  économique difficile.  
Il sÕagit du projet dÕadduction dÕeau à Hillol, de 
lÕachat dÕun moteur de pirogue pour le centre de san-
té de Kafountine, de la charrette et lÕânesse pour le 
GIE de Colomba. 
       ML. G  

Palabres pour la pompe de Djindème 

Palabres pour adduction d’eau à Hillol 

Palabres pour la charrette et l’ânesse à 
Colomba  

Au sujet du dossier de la pompe solaire de 
Djindème, suite à plusieurs palabres au cours 
desquels la population déplore un manque de 
puissance et donc de débit pour arroser, nous 
avons proposé de réaffecter cette pompe dans 
le cadre du projet des fermes pédagogiques 
prévu par la nouvelle équipe.  
Le GIE des femmes a fait le choix d'une autre 
pompe jugée plus efficace et adaptée à leurs 
besoins. Ce projet a été validé par le maire qui 
nous a mis à  disposition un référent technique 
salarié de la mairie pour encadrer la mise en 
œuvre de ce projet et la mise en place d'un nou-
veau plan de financement.  
         ML. G 

2023 

    
           G.M.  

AGENDA pour 2023 

¨ Nous renouvellerons cette année une     
journée agréable et sympathique :  

             la BROCANTE.    
Ce sera le samedi 10 juin, sur le     
parking dÕYzeurespace  

 

¨ le 35è anniversaire de notre   
Jumelage avec Kafountine  

   cette manifestation est prévue au 
mois de novembre, avec la venue 
de quelques amis kafountinois. 
DÕici là, on en reparlera et on 
communiquera un programme  

     G.M.  
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Suite aux dernières élections locales qui ont eu lieu le 23 janvier der-
nier, la commune de Kafountine sÕest choisi un nouveau maire, David 
Diatta.  
David Diatta se trouve à la tête dÕune équipe municipale composée 
maintenant de 56 conseillers du fait de lÕaugmentation de la popula-
tion, environ 37 000 habitants aujourdÕhui. 
Le président de la commission coopération, Pape Landing sera lÕinterlo-
cuteur du Comité de jumelage.   
Le maire a exprimé sa joie de nous accueillir et son adhésion à la pour-
suite de notre partenariat. Plusieurs rencontres nous ont été néces-
saires pour partager nos presque 35 ans de coopération et travailler à 
une nouvelle feuille de route pour lÕavenir. 
Au cours des échanges que nous avons eus durant cette mission, le 
maire a très  clairement  exposé la politique qu'il compte mener pour 
les 4 prochaines années. Une politique quÕil souhaite novatrice en met-
tant en avant les projets structurants dans le cadre de la coopération 
décentralisée avec lÕappui de l'Agence régionale de développement, de 
l'Agence française de développement et en répondant prioritairement 
aux appels à projets.  
Il souhaite d'ailleurs que notre collaboration s'inscrive dans ce cadre 
et que nous puissions conjointement établir une veille quant à leur pa-
rution. 
La prise en compte de lÕimmigration clandestine, du changement clima-
tique et de ses conséquences fait partie intégrante de son objectif de 
mandat axé sur le développement de la commune sous tous ses as-
pects : un programme déployé largement dans les médias locaux.  

    ML Garapon 

Rencontre avec David Diatta et son équipe 

La nouvelle reine de Bignona 
En 2002 j'ai connu Papis Badji. Le comité de jumelage ayant fourni un ca-
mion pour faciliter le désenclavement économique de Kafountine, il est venu 
à Yzeure faire un stage de perfectionnement en mécanique aux services 
techniques de la mairie dÕYzeure aux fins de lÕentretien du camion dont il 
est responsable.  
Ensuite, à chaque venue à Kafountine, je mÕarrêtais voir Papis et toute sa 
famille à Bignona : avec le camion (acheminé par le jumelage avec les 4L) il 
faisait du transport de matériels, produits en tous genres, oranges, 
mangues. J'ai donc fait la connaissance de Nini Badji, la femme de Papis, 
une personne très dynamique et accueillante qui voulait réussir, s'occupant 
de sa famille de 5 enfants au moins et de son atelier de couture.  
Entre 2019 et 2022, covid donc plus de voyage. Par WhatsApp, Nini m'an-
nonce quÕen décembre 2021 elle va être intronisée Reine de Bignona par les 
sages du village et quÕelle m'attend.....  
Maintenant c'est la Reine AMANG ETAM SAGNA. Surprise de ma part !!!! 
À nos retrouvailles en décembre dernier elle m'explique que sa grand-mère 
était déjà reine et donc quÕelle perpétue la tradition.     
Et voilà comment le jumelage Yzeure-Kafountine a dans ses relations une 
reine sénégalaise.    

          Bruno D. 
 

A noter : On peut voir sur Youtube, «reine de Bignona :  discours intronisation de 
notre chère reine» 
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Immersion dans la récolte du riz à Kassel 

Invitées par Jean-Pierre Diatta le chef de village, Marie-Luce et moi avons rejoint 
les femmes de Kassel pour un journée récolte de sa parcelle de riz. 10 heures, nous 
nous retrouvons très vite entourées des femmes qui rient qui parlent tout en prépa-
rant leur matériel pour la coupe du riz, mais aussi la cuisine, l'entretien des bébés, 
les vêtements de travail. Des nattes, des seaux, des bidons d'eau, des gamelles, des 
morceaux de bois, des provisions sous le bras et sur la tête et les voilà parties, et 
nous avec, le couteau à la main vers la parcelle à récolter. Nous ne comprenons pas 
tout ce qu'elles se disent, mais très vite, le travail s'organise, les tâches sont répar-
ties. Quelques-unes, les mamans de jeunes enfants notamment, restent sous l'arbre 
où sera improvisée la cuisine. Avec les autres nous poursuivons le chemin et nous voilà 
devant les rayons de riz à couper. Une femme nous prend en charge et nous montre 
comment faire. Et c'est parti pour une journée de coupe. Au bout d'une heure, c'est 
le petit déjeuner, toutes se replient sous l'arbre où commence à s'organiser la cui-
sine pour le repas de midi (midi plus !!).  
Après ce court ravitaillement, l'activité reprend de plus belle, on coupe, on attache 
les gerbes, on les regroupe pour qu'elles soient récupérées par une équipe qui ira les     
déposer sur le tas pour le faire sécher.                
Les femmes parlent, rigolent, dansent, chan-
tent, malgré la chaleur, le soleil et le sol 
glissant par endroit.  

Vers 14 heures Marie-Luce et moi avons déposé nos couteaux, la chaleur et 
les douleurs naissantes dans les mains ayant eu raison de notre bonne     
volonté.      

Nous rejoignons l'équipe de la cuisine pour participer à l'épluchage 
des oignons, le tri de l'oseille. Les bébés mangent, dorment sur les 
nattes. Petit à petit, le repas a pris forme. Le riz, les légumes, le 
poisson, la chèvre sont tour à tour préparés et cuisinés dans 
les grandes gamelles.  

Plus loin le bruit des djembés se fait entendre. Les hommes vien-
nent rejoindre les femmes et tapent pour les encourager. Et c'est 
une autre ambiance qui naît. La récolte continue entrecoupée de 
danses de coups de sifflets, de chants. C'est fabuleux... 
Sous l'arbre, le repas cuit, la vaisselle est lavée au fur et à mesure avec 
une gestion de l'eau impressionnante. Il est 16 heures 30, la "cheffe cui-
sine" nous fait goûter le poisson "caldou" et nous sert le riz. Mais les 
femmes, elles, n'ont pas fini. Elles ne mangeront pas avant 17 heures.  
Nous prenons congé, heureuses de ces belles rencontres et de cette fabu-
leuse expérience. Jean-Pierre nous remercie pour avoir participé à cette 
cueillette. 
La récolte du riz est une activité très importante en novembre et décembre en Casamance. Les femmes s'entrai-
dent sur leurs parcelles ou se font embaucher par les propriétaires et sont rémunérées et (ou) reçoivent du riz en 
contrepartie de leur travail.  
Et il est bon le riz de Casamance ! Jean-Pierre nous en a donné un peu, histoire de faire un petit "niakatang" (plat 
de riz blanc) au campement où nous logeons.             

 Michèle 

Séchage du riz récolté 


